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О СОЗДАНИИ АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ
НАЦИОНАЛЬНОЙ ИННОВАЦИОННОЙ СИСТЕМЫ

ABOUT CREATION OF AZERBAIJAN NATIONAL 
INNOVATIVE SYSTEM

Доктор экономических наук, профессор КАСУМОВ Фарман Гусейн оглы –  
генеральный директор Центра научных инноваций Национальной академии 
наук Азербайджана. 

Центр принимает активное участие практически во всех исследованиях и ме-
роприятиях по организации инновационного развития экономики Азербайджана, 
а в ряде случаев выступает инициатором  того или иного нового направления 
на указанном поприще.

Наше блиц-интервью с Фарманом КАСУМОВЫМ как раз и посвящено со-
стоянию инновационного развития в Азербайджане. 

– Вы приехали в Киев для участия в научной конференции, а также 
для подготовки договора о сотрудничестве с нашим Держинформнауки. 
Видимо, в стране у вас все это приветствуется. Как и в чем вы ощущаете 
государственную поддержку?

– В поддержке нет ни малейших сомнений. Почему? Потому что имеются со-
ответствующие законы, указы, распоряжения, программы, то есть – необходимая 
правовая и нормативная база. Конечно, все это не должно оставаться застывшим. 
И я скажу больше. Президент страны лично интересуется всем, что намечается 
и делается в науке и производстве по развитию инновационных процессов. 
Характерный штрих: все международные конференции у нас в Азербайджане 
по инновационному развитию экономики проходят или с его личным участием, 
или под его патронатом. Речь идет о национальной инновационной системе. 
У нас даже появился тезис об одновременном инновационном развитии отрас-
лей. Что это значит? Если в какой-то отрасли, в каком-то проекте обозначился 
инновационный прорыв, а смежные отрасли к этому еще не готовы, то сразу же 
подключаются все необходимые административно-управленческие ресурсы и 
научно-исследовательские институты, чтобы не было отставания в других отраслях 
экономики и чтобы шло комплексное  развитие на новой инновационной основе.

– Имеет ли место такой подход в сфере малого и среднего бизнеса? 
Как развиты и какое место занимают в экономике фондовый рынок, 
венчурный бизнес?

– Подход, о котором я говорил, имеет направленность прежде всего на 
государственные монополии и весь государственный сектор. К примеру, тран-
спорт – морской, железнодорожный, авиационный; связь; жилищно-коммунальное 
хозяйство. Именно они находятся у нас под государственным контролем.  
А малый и средний бизнес сам принимает решения и занимается внедрением 
инноваций. Чаще всего – это покупка зарубежных технологий и выпуск новой 
продукции. Когда же небольшое предприятие выходит с инициативой на более 
крупные инновационные проекты, то в этом случае подключаются и  более 
крупные государственные объединения. В этом  мы им активно помогаем. Тем 
не менее мы понимаем, что малый инновационный бизнес надо не только все-
мерно поддерживать, но и стимулировать на государственном уровне. Именно 
над такой программой наш Центр сейчас работает. Это как раз в контексте од-
новременного инновационного развития всех сфер экономики Азербайджана.

Фондовый рынок пока еще находится в стадии развития. К венчурному биз-
несу мы только, только подступаемся. Хотя некоторые банки на свой страх и риск 
выискивают интересные проекты и их финансируют. Но как таковой масштабной 
работы в этом направлении у нас пока еще нет. Мы понимаем, что национальное 
предпринимательство не достигло высокого уровня в «инновационной воспри-
имчивости». Всему свое время, и данному процессу надо помогать.

– То есть вы не хотите ждать, когда рынок все расставит на свои места, 
и активно задействуете государственные механизмы?

– Совершенно верно. Ранее многое уже было сделано в направлении 
инновационного развития, были и программы, и конкретные проекты. Но мы 
понимаем, что присущая рыночной экономике система мер, стимулов и усло-
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вий для осуществления инновационной деятельности все еще недостаточна. 
Сегодня настало время для выработки Национальной инновационной стратегии 
как центрального звена государственной социально-экономической и научно-
технической политики. Стратегия должна базироваться на долгосрочных 
прогнозах, позволяющих выявить перспективные рыночные ниши и оценить 
интеллектуальные и производственные ресурсы для их заполнения. Основной 
целью инновационной политики республики является повышение технологи-
ческого уровня и конкурентоспособности производства.

В настоящее время в стране идет активное обсуждение проекта Закона 
«Об инновационной деятельности». Коллектив нашего Центра весьма продук-
тивно участвует в этом обсуждении.

– Насколько трудно у вас физическому лицу зарегистрироваться и на-
чать свой малый бизнес как предпринимателю?

– Никаких трудностей, никаких проблем. Действует система «единого окна», 
одновременно получаешь сразу все документы. Единое окно, единый налог. 
Банки открывают счета тоже без всяких проволочек. Однако за нарушения, 
особенно если работаешь, а налог не платишь, взыскивают большие штрафы. 
На сегодняшний день в стране функционирует более 14,5 тыс. малых пред-
приятий, 207 тыс. предпринимателей функционируют как юридическое лицо.

После указа президента о развитии ненефтяного сектора экономики фермер-
ство в республике значительно оживилось. В сельском хозяйстве  сегодня можно 
организовать как семейный, так и индивидуальный бизнес. И легко оформить 
соответствующие документы, получить кредит и ссуду. С целью  стимулирования 
фермеров представители ряда министерств и ведомств выезжают в различные 
регионы республики, где помогают им в их работе, а также с оформлением соответ-
ствующих документов. Сегодня созданы государственные и частные лизинговые 
компании. Необходима тебе техника? Пожалуйста, бери в лизинг, постепенно 
расплачивайся, работай, наполняй рынок соответствующей продукцией. Если 
готов экспортировать свою продукцию – в этом тоже государственная поддержка. 
Не так давно за границей закуплено тысячи продуктивных коров. Фермы и более 
крупные фермерские семьи покупают этих коров десятками, сотнями на самых 
льготных условиях. При этом фермер обязуется поставлять высококачественную 
молочную продукцию. Так что фермерское направление получило сегодня у нас 
очень большое развитие. Думаю, отдача будет уже в ближайшее время.

– Хотелось бы уточнить миссию, а может быть, цели и задачи Азер-
байджанской академии наук и вашего центра в представленном процессе 
создания национальной инновационной системы.

– Задача НАН Азербайджана – научное сопровождение национальной иннова-
ционной системы, анализ и научная координация усилий всех задействованных 
субъектов, выявление и поддержание инновационного потенциала страны. 

      А наш Центр – это как бы главный представитель академии, который за-
нимается методиками, конкретными проектами, оценками, экспертизами. Тут 
и подключение к работам молодых специалистов, и участие в международных 
мероприятиях, и тесная работа с органами власти, а также региональные ис-
следования, работа с информационными базами, издательствами, другими 
центрами. 

– И последний вопрос. Какие из последних инновационных проектов 
в Азербайджане вас больше всего впечатлили?

– Прежде всего – это стремительное развитие сектора информационно-
коммуникационных технологий. Хочу также отметить, что в феврале 2013 года 
состоится запуск первого азербайджанского спутника. Азербайджан станет 
одиннадцатым государством, которое будет иметь свой спутник. 

Очень важна успешная работа Сумгаитского технологического парка по 
отработке производства солнечных панелей и диодных ламп в рамках проекта  
«Тысяча домов — тысяча электростанций», создание индустриальных парков 
в пригородах Баку (Балаханы, Карадаг) и в городе Гянджа. Нельзя не отметить 
буквально всплеск молочно-фермерского направления.

– Спасибо за интервью. Желаю успехов и здоровья. С Новым годом вас!
– Спасибо и журналу «Економіст». Примите наши поздравления с Новым 

годом для всех украинцев!

Подготовил Юрий Коваленко


